



Veille de l'UNION-IHEDN et Revue de presse « Défense »

(contact : adulou@numericable.fr)

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez soit contacter directement le responsable de thème de Défense soit réagir en adressant un courriel à l'adresse indiquée ci-dessus.

L'équipe de la Revue de presse Défense vous remercie de votre confiance et de votre intérêt pour son travail, toutes vos suggestions sont les bienvenues.

Cette revue de presse paraît désormais sur le site de l'UNION-IHEDN, à l'adresse :

<https://www.union-ihedn.org/>

dès que le bandeau apparaît, cliquez sur la page, et l'accès vous est assuré

A la une : Éditorial n°55 : L'innovation, fondement de la puissance (Revue Conflits, 9 janvier 2025, par Jean-Baptiste Noé)

La « réindustrialisation » est à la mode. Anciens ministres, décideurs, commentateurs expliquent les malheurs de la France par la disparition de l'industrie et donc par la nécessité de réindustrialiser. Si personne ne nie l'importance du secteur industriel dans la puissance économique, la vision de l'industrie est trop souvent teintée de nostalgie. La réindustrialisation ne passera pas par la réouverture des mines de charbon et de fer ni par le retour de la pioche et du fordisme. L'industrie d'aujourd'hui ne repose pas sur les ouvriers et les travaux physiques, mais sur les ingénieurs et la robotisation. C'est-à-dire sur l'innovation et la productivité.

Faisons fuir la jeunesse. La Chine forme plus de 8 millions d'ingénieurs par an. La France n'a certes pas le poids démographique du géant chinois, mais cela ne doit néanmoins pas l'empêcher de former des ingénieurs, ce qui suppose d'avoir des écoles d'ingénieurs qui ne se griment pas en école de commerce et qui n'infligent pas des cours relevant davantage de la sociologie dévoyée que de la formation scientifique. Quelques discussions avec des étudiants ingénieurs suffisent pour se rendre compte que l'idéologie anti-science imbibe un grand nombre d'établissements et de professeurs, que les cours ennuyeux et *bullshits* envahissent les programmes. La conséquence est immédiate : les meilleurs partent étudier à l'étranger, beaucoup décident d'y rester. Ce phénomène commence dès le lycée : les classes préparatoires ne sont plus la voie royale unique, les meilleurs lycéens partent en nombre étudier et travailler en Europe et aux États-Unis. Quand la médiocrité s'empare de l'éducation et qu'à une jeunesse travailleuse et entreprenante on ne propose qu'impôts, taxes, dette et paiements des retraites, il ne faut pas s'étonner qu'elle fuit le pays.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.revueconflits.com/editorial-n55-linnovation-fondement-de-la-puissance/>

Date : 9 janvier 2025

Prochaine diffusion le 17 janvier 2025

Sommaire des articles proposés

1) Enjeux de la Défense, Doctrine, Concepts, Missions :

- M. Lecornu confirme la création d'un « Commissariat au numérique de défense » en 2025

- La Chancellerie, un outil à forte valeur ajoutée au cœur des ressources humaines

2) Relations internationales - Europe de la défense - OTAN :

- Le Groenland sous tension : l'allié qui se rêvait conquérant
- Partage des données dans l'UE : un casse-tête européen
- La mondialisation américaine va-t-elle céder sa place à la mondialisation chinoise ?

3) Armements - Industries - Économie :

- Défaillances d'entreprises en 2024 : un niveau record depuis 2009
- Face à la dette publique, « trois » Europe et une seule monnaie
- Une initiative européenne pour s'aligner sur les munitions d'armes légères
- Infographie – les principaux vendeurs d'armes en 2023 : une industrie en mutation et en expansion
- La France insiste pour que les fonds de la défense de l'UE soient investis dans les entreprises européennes

4) Les forces armées - Air - Marine - Terre - Gendarmerie :

- Guyane : l'armée de l'air et de l'espace se mobilise dans le cadre du dispositif ORSEC
- Opération Mokarran : lutte contre la pêche illégale en Guyane
- La gendarmerie participe à un séminaire international consacré à la lutte contre le narcotrafic de la zone Caraïbe
- Le ministère des armées veut développer des lanceurs légers pour accroître sa réactivité dans l'espace

5) Zones de conflits :

- Des « casques bleus » européens en Ukraine ? Analyse d'une fausse bonne idée
- Contre la Russie, la guerre se durcit dans la Baltique
- Trente-sept morts dans des combats entre forces dominées par les Kurdes et pro-turques
- La nouvelle offensive ukrainienne s'appuie sur les brouilleurs performants qui paralysent les drones russes

6) Renseignements et menaces :

- Sahel, le chômage des jeunes alimente le terrorisme
- De la paix paradoxale à la guerre perpétuelle : les Etats à l'épreuve d'un néo-bellum
- Les taux d'emprunt de la France flambent, au plus haut depuis 2011
- La France exhorte la Commission européenne à agir contre les ingérences d'Elon Musk

7) Sécurité intérieure :

- Les voitures radar privées vont flasher en France voisine

8) Énergie environnement climat :

- Le recul des préoccupations environnementales
- Los Angeles cernée par de rares et gigantesques incendies hivernaux
- Une étude de la BCE souligne les lacunes des règles européennes pour la finance verte

9) Géopolitique de la culture :

- Les militaires français au Tchad : la fin d'une longue histoire
- Une France sombre, méfiante et mécontente

10) Géopolitique de l'information :

- Panique chez OpenAI : une intelligence artificielle vient de s'autopirater pour gagner une partie d'échecs
- Chargeur universel, virement gratuit, indice de durabilité... Ce qui change dans la tech' en janvier
- Telegram, désormais bon fils de la justice française
- Meta abandonne le fact checking au profit de notes de la communauté comme sur X
- France Travail : l'ouverture des données des chercheurs d'emploi sous l'œil de la CNIL

11) Le point de l'histoire : 9 janvier 1873 : Napoléon III s'éteint.

12) Revue de presse internationale en langue étrangère :

- Japan to Map Out Defense Export Strategy within 2025
- Major Huntsville contractor awarded \$481M for Missile defense work
- American Per Capita Defense Spending : Essentially for Three Generations
- French-trained brigade had 'systematic shortcomings', Ukraine's to general reports to Zelensky
- Ukrainian Drones Hit Russian Oil Infrastructure 81 Times in 2024
- North Korea is gaining combat experience in Ukraine for future war against its neighbours - Reuters

13) Liste d'articles non retenus mais pouvant être consultés sur demande.

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez contacter directement le responsable de la revue, en adressant un courriel à : adulou@numericable.fr, ou au webmaster du site « union-ihedn.org ».

1/ ENJEUX DE LA DEFENSE - DOCTRINE - CONCEPTS – MISSIONS

☐☐THEME 1 - 1 : M. Lecornu confirme la création d'un « Commissariat au numérique de défense » en 2025

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 8 janvier 2025

Auteurs : Laurent Lagneau

Adressé par André Dulou

Priorité des dernières Loi de programmation militaire [LPM], le développement des capacités du ministère des Armées en matière de numérique a donné lieu à la création de plusieurs nouvelles entités, qui sont venues s'ajouter à la Direction interarmées des réseaux d'infrastructure et des systèmes d'informations de la défense [DIRISI] laquelle assure le rôle d'opérateur télécom au sein des armées depuis maintenant plus de vingt ans.

Outre les organismes comme Commandement de la cyberdéfense [COMCYBER], à vocation opérationnelle, ou comme DGA Maîtrise de l'Information [DGA MI], le ministère des Armées s'est ainsi doté d'une Direction générale du numérique [DGNum], qui s'est substituée à la Direction générale des systèmes d'information et de communication [DGSIC] en 2018.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/01/08/m-lecornu-confirme-la-creation-dun-commissariat-au-numerique-de-defense-en-2025/>

□ □ THEME 1 - 2 : La Chancellerie, un outil à forte valeur ajoutée au cœur des ressources humaines

Source, journal ou site Internet : gendinfo

Date : 7 janvier 2025

Auteur : Antoine Faure

Adressé par André Dulou

Valoriser les personnels dans leurs actions méritoires et leurs parcours de carrière, et garantir le respect du Code de déontologie en gendarmerie par la mise en œuvre adaptée des sanctions du Code de la Défense, telle est la mission confiée au bureau de la chancellerie de la Direction générale de la Gendarmerie nationale (DGGN). Un travail de l'ombre destiné à mettre les autres en lumière. Présentation d'un métier méconnu et sensible de la filière R.H.

Dans leurs locaux de la Sous-direction de l'accompagnement du personnel (SDAP), au sein de la Direction générale de la Gendarmerie nationale (DGGN), les dix-sept membres du bureau de la chancellerie - officiers, sous-officiers, militaires du Corps de soutien technique et administratif de la gendarmerie nationale (CSTAGN) et personnels civils -, instruisent le niveau DGGN des demandes de récompenses, de décorations et de sanctions disciplinaires.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/terrain/immersion/2025/la-chancellerie-un-outil-a-forte-valeur-ajoutee-au-caeur-des-ressources-humaines>

2/ RELATIONS INTERNATIONALES - EUROPE DE LA DEFENSE - OTAN :

□ □ THEME 2 - 1 : Le Groenland sous tension : l'allié qui se rêvait conquérant

Source, journal ou site Internet : IRIS

Date : 8 janvier 2025

Auteur : correspondances new-yorkaises : Romuald Sciora

Adressé par André Dulou

Donald Trump, président élu des États-Unis, a de nouveau secoué l'échiquier diplomatique mondial en évoquant ce mardi la possibilité de recourir à la force pour annexer le Groenland, territoire autonome du Danemark. Lors d'une conférence de presse à Mar-a-Lago, il a été interrogé sur ses intentions concernant ce territoire arctique et le canal de Panama. Fidèle à son style provocateur, il a refusé d'exclure un éventuel recours à l'armée, affirmant que ces deux zones étaient « très importantes pour la sécurité économique » des États-Unis. « Je ne peux rien vous garantir sur aucun des deux », a-t-il lancé, éludant les implications diplomatiques d'une telle déclaration. Ces propos interviennent dans un contexte où il avait déjà qualifié le Groenland de « nécessité absolue pour la sécurité nationale » et envoyé son fils, Donald Trump Jr., visiter le territoire sous prétexte d'un voyage « privé ».

Cette déclaration spectaculaire, si elle n'était pas si glaçante, pourrait prêter à sourire tant elle souligne un paradoxe géopolitique évident : la plus grande puissance militaire de l'OTAN menace un autre membre de l'alliance.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.iris-france.org/191197-le-groenland-sous-tension-lallie-qui-se-revait-conquerant/>
<https://www.ledevoir.com/opinion/chroniques/830875/chronique-art-annexer>

□ □ THEME 2 - 2 : Partage des données dans l'UE : un casse-tête européen

Source, journal ou site Internet : Le Portail de l'IE

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Alice de la Fournière-Bridot, Mathlide Libéral

Adressé par André Dulou

Les données, souvent décrites comme le nouveau pétrole, sont devenues un enjeu majeur pour l'Union européenne. Depuis 2020, le bloc des 27 révisé ses politiques numériques afin de mieux encadrer leur partage. L'objectif affiché est de mettre en place un marché européen des données qui soit compétitif, tout en garantissant la protection des droits des citoyens. La mise en place d'un marché européen des données se heurte néanmoins à de nombreux obstacles.

Un marché des données en construction

La montée en puissance de l'intelligence artificielle (IA) est l'élément moteur qui a poussé l'Union européenne (UE) à réguler son marché européen des données. En effet, les données sont désormais une ressource clé pour l'économie numérique, ayant un impact notable sur différents secteurs comme la santé, l'automobile et l'énergie. Mais leur gestion soulève des questions, notamment en termes de sécurité et de confidentialité. L'UE cherche donc à mettre en place un cadre juridique permettant de concilier l'exploitation des données avec la protection des citoyens européens. L'initiative vise à renforcer la position de l'Europe sur le marché mondial des données, tout en respectant des principes éthiques. Le marché européen des données, pierre angulaire de cette stratégie, est défini comme un « ensemble de règles, de mécanismes et d'infrastructures organisant le partage des données pour faciliter leur exploitation dans le respect des règles et valeurs européennes ».

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.portail-ie.fr/univers/2025/partage/>

□ □ THEME 2 - 3 : La mondialisation américaine va-t-elle céder sa place à la mondialisation chinoise ?

Source, journal ou site Internet : aérion24

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Benjamin Burbaumer

Adressé par Elie Billaudaz

Guerre commerciale, sanctions technologiques, nouvelles routes de la soie, course à l'armement dans l'Indo-Pacifique... Le dénominateur commun de ces points d'achoppement entre les États-Unis et la Chine est leur caractère inextricablement politique et économique. L'économie politique internationale s'avère alors être une boussole analytique féconde permettant d'identifier les ressorts et la durabilité de la rivalité entre les deux superpuissances, ainsi que les risques géopolitiques accrus qui en découlent.

Prendre la mesure du défi que la Chine pose à l'hégémonie américaine exige de prendre du recul. Retour donc aux États-Unis des années 1970, où les firmes subissent une grave crise de rentabilité. Afin de redresser leurs affaires, une partie d'entre elles—les sociétés multinationales—flirtent avec l'idée d'étendre plus fortement les activités au-delà des frontières nationales.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.aerion24.news/2025/01/09/la-mondialisation-americaine-va-t-elle-ceder-sa-place-a-la-mondialisation-chinoise/>

3/ ARMEMENTS - INDUSTRIES – ECONOMIE

□ □ THEME 3 - 1 : Défaillances d'entreprises en 2024 : un niveau record depuis 2009

Source, journal ou site Internet : Econostrum

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Inès Chekirine

Adressé par André Dulou

L'année 2024 a marqué une aggravation brutale des défaillances d'entreprises, révélant une fragilité accrue du tissu économique français. Selon l'étude de BPCE L'Observatoire, publiée ce mercredi 8 janvier, les PME et ETI, souvent perçues comme résilientes, n'ont pas été épargnées. Le phénomène, amplifié par des effets de rattrapage post-crise, inquiète pour 2025. Avec 66 422 défaillances d'entreprises en 2024, soit une hausse de 28 % par rapport à 2019, la situation économique française s'est fortement détériorée. Ce niveau, inédit depuis la crise financière de 2009, reflète des difficultés structurelles accentuées par des chocs externes. Le quatrième trimestre a été particulièrement préoccupant, avec 17 966 entreprises concernées, contre 16 712 sur la même période en 2023.

« *Ce qui est alarmant, ce n'est pas seulement le volume, mais la concentration des défaillances sur les PME et ETI* », a souligné Alain Tourdjman, directeur études et prospective du groupe BPCE lors d'une conférence de presse organisée ce mercredi.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://econostrum.info/defaillances-entreprises-niveau-record/>

□ □ **THEME 3 - 2 : Face à la dette publique, « trois » Europe et une seule monnaie**

Source, journal ou site Internet : The Conversation

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Hugo Spring-Ragain

Adressé par André Dulou

L'Union européenne regroupe des pays avec des histoires, des structures sociales et des modes de régulation différents. Tous ont choisi d'accepter les mêmes règles pour partager la même monnaie. Pourtant, l'analyse montre plusieurs rapports à la dette publique. Trois blocs de pays émergent de l'analyse : le Sud, le Nord et l'Est. Ces différences auront-elles un effet centrifuge ? Ou sont-elles compatibles avec une monnaie unique ?

Les questions relatives à la dette publique occupent une place prépondérante dans les débats politiques et économiques européens. Depuis la crise financière mondiale de 2008, suivie de la crise des dettes souveraines entre 2010 et 2012, puis de la pandémie de Covid-19, les divergences structurelles entre les pays de l'Union européenne (UE) se sont considérablement accentuées. Face à ces bouleversements, l'étude de la gestion des finances publiques au sein de trois grands blocs régionaux européens – le Nord, le Sud et l'Est – apparaît déterminante pour comprendre les dynamiques de l'endettement et l'efficacité des politiques économiques mises en œuvre.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://theconversation.com/face-a-la-dette-publique-trois-europe-et-une-seule-monnaie-246597>

□ □ **THEME 3 - 3 : Une initiative européenne pour s'aligner sur les munitions d'armes légères**

Source, journal ou site Internet : HOME FOB

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Nathan Gain

Adressé par André Dulou

Neuf pays se sont rapprochés pour développer un standard commun pour des munitions de petit calibre, un projet soutenu par l'Agence européenne de défense (AED) et piloté par l'entreprise belge FN Herstal.

Lancé mi-décembre, ce projet baptisé « *Small Arms Ammunition Technologies* » (SAAT) doit contribuer à « *renforcer l'interopérabilité parmi les forces armées européennes et aussi à progresser sur les technologies de munitions* », commente l'AED dans un communiqué publié hier. Une première réunion aura permis de trouver un alignement sur la gouvernance et d'établir les bases de la collaboration.

« *Cette réunion de lancement est la première étape d'un projet ambitieux visant à développer des solutions innovantes en matière de munitions pour les forces de défense européennes* », a déclaré Jonas Granberg, Project Officer Ammunition Technology au sein de l'AED. « *En rassemblant l'expertise de toute l'Europe, le projet SAAT fournira des solutions pratiques, efficaces et tournées vers l'avenir qui répondront aux défis d'aujourd'hui et de demain* », a-t-il poursuivi.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.forcesoperations.com/une-initiative-europeenne-pour-saligner-sur-les-munitions-darmes-legeres/>

☐☐ **THEME 3 - 4 : Infographie – les principaux vendeurs d'armes en 2023 : une industrie en mutation et en expansion**

Source, journal ou site Internet : **Revue Conflits**

Date : **8 janvier 2025**

Auteur : **avec AFP**

Adressé par **Elie Billaudaz**

En 2023, les ventes des 100 plus grandes entreprises d'armement ont atteint un chiffre record de 632 milliards de dollars, soit une augmentation de 4,2 % par rapport à l'année précédente. Ce résultat traduit une évolution constante du secteur, portée par des tensions géopolitiques exacerbées et une augmentation globale des dépenses militaires.

L'Amérique du Nord : une prééminence réaffirmée

Les États-Unis confirment leur place de leader mondial avec des revenus totaux de 316,8 milliards de dollars, soit près de la moitié des ventes mondiales d'armes. Des acteurs majeurs comme **Lockheed Martin**, qui conserve sa position dominante avec 60,8 milliards de dollars, RTX et Northrop Grumman continuent de tirer profit de la demande constante pour des systèmes d'armes sophistiqués.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.revueconflits.com/infographie-les-principaux-vendeurs-darmes-en-2023-une-industrie-en-mutation-et-en-expansion/>

☐☐ **THEME 3 - 5 : La France insiste pour que les fonds de la défense de l'UE soient investis dans les entreprises européennes**

Source, journal ou site Internet : **Euractiv**

Date : **8 janvier 2025**

Auteur : **Aurélie Pugnet – traduit par Marine Béguin**

Adressé par **André Dulou**

Le ministre français des Armées, Sébastien Lecornu, a réaffirmé la volonté de la France de voir les fonds de défense de l'Union européenne (UE) dépensés en Europe, malgré les pressions croissantes pour que les entreprises américaines en obtiennent une part.

Ses remarques constituent un avertissement direct à certains États membres, tels que la Pologne et les Pays-Bas, qui seraient prêts à utiliser les fonds de l'UE pour subventionner la production d'armes américaines en Europe — ce qui permettrait d'accéder rapidement à des équipements de défense.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.euractiv.fr/section/defense/news/la-france-insiste-pour-que-les-fonds-de-la-defense-de-lue-soient-investis-dans-les-entreprises-europeennes/>

4/ Les forces armées- Air - Marine - Terre – Gendarmerie

□ □ THEME 4 - 1 : Guyane : l'armée de l'air et de l'espace se mobilise dans le cadre du dispositif ORSEC

Source, journal ou site Internet : défense

Date : 7 janvier 2025

Auteur : armée de l'air et de l'espace

Adressé par André Dulou

Compte tenu de la sécheresse historique à laquelle fait face la Guyane depuis plusieurs mois, l'armée de l'Air et de l'Espace a répondu présente dans le cadre de la mission ORSEC (organisation de la réponse de sécurité civile) - eau. Au centre de cette mission, les unités au sol et dans les airs des Forces armées en Guyane (FAG) ont assuré l'acheminement de vivres et de carburant vers les communes de la région, apportant un soutien vital aux populations isolées.

Voilà maintenant plusieurs mois que la Guyane est marquée par un épisode de sécheresse sans précédent. Alors qu'ils jouent un rôle essentiel dans le transport de vivres, de carburant, de matériel médical, ainsi que dans les déplacements des populations reliant les communes riveraines et les zones côtières, les fleuves sont à un niveau historiquement bas.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.defense.gouv.fr/air/actualites/guyane-larmee-lair-lespace-se-mobilise-cadre-du-dispositif-orsec>

□ □ THEME 4 - 2 : Opération Mokarran : lutte contre la pêche illégale en Guyane

Source, journal ou site Internet : [defense.gouv.fr](https://www.defense.gouv.fr)

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Marine nationale

Adressé par André Dulou

Du 28 novembre au 17 décembre 2024, les forces armées en Guyane (FAG) ont mené l'opération Mokarran de lutte contre la pêche illégale dans les eaux françaises.

L'opération Mokarran de lutte contre la pêche illégale a été réalisée conjointement avec la direction des territoires et de la mer de Guyane ainsi que le centre national de contrôle et de surveillance des pêches.

Durant trois semaines, 11 navires ont été contrôlés, dont 2 ont été déroutés, saisis et détruits en raison de leurs activités illégales répétées dans les eaux françaises. Le bilan réalisé par les FAG est de 15 tonnes de poissons, 148 kg de vessies natatoires fraîches et 33,5 kilomètres de filets. Le préjudice financier pour les pêcheurs illégaux étrangers pour cette opération a été estimé à 135 000 euros.

Les opérations de police des pêches en 2024 ont permis de dérouter et de détruire 13 navires en situation illégale. Les autorités continuent de maintenir une pression constante sur les navires opérant illégalement dans les eaux françaises.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.defense.gouv.fr/marine/actualites/operation-mokarran-lutte-contre-peche-illegale-guyane>

□ □ THEME 4 - 3 : La gendarmerie participe à un séminaire international consacré à la lutte contre le narcotrafic de la zone Caraïbe

Source, journal ou site Internet : gendinfo

Date : 6 janvier 2025

Auteur : COMGEND MQ

Adressé par André Dulou

Du 10 au 12 décembre 2024, un séminaire international dédié à la lutte contre le trafic de stupéfiants dans la région Caraïbe, s'est déroulé sur l'île de la Martinique, en présence du Commandement de la Gendarmerie de Martinique (COMGEND MQ), dirigé par le général Yvan Carbornelle. Organisé par le parquet général de Fort-de-France, ce rendez-vous stratégique a mis en lumière l'engagement de la Gendarmerie nationale en matière de lutte contre ce fléau transnational.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2025/martinique-la-gendarmerie-participe-a-un-seminaire-international-consacre-a-la-lutte-contre-le-narcotrafic-au-sein-de-la-zone-caraibe>

□ □ THEME 4 - 4 : Le ministère des armées veut développer des lanceurs légers pour accroître sa réactivité dans l'espace

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Laurent Lagneau

Adressé par André Dulou

Ces dernières années, les programmes du ministère des Armées dans le domaine spatial ont été contrariés par la mise à la retraite d'Ariane 5 [qui a cependant mis en orbite le satellite militaire de télécommunication Syracuse 4B lors de son ultime vol, en juillet 2023], les difficultés d'Ariane 6 et la fin de la coopération avec la Russie autour du lanceur Soyouz.

Cela étant, après le premier vol – réussi – d'Ariane 6, en juillet dernier, le ministère des Armées va pouvoir enfin mettre sur orbite le troisième satellite d'observation de la constellation CSO [Composante Spatiale Optique], dont le lancement était initialement prévu en 2022.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/01/08/le-ministere-des-armees-veut-developper-des-lanceurs-legers-pour-accroitre-sa-reactivite-dans-lespace/>

5/ ZONES DE CONFLITS

□ □ THEME 5 - 1 : Des « casques bleus » européens en Ukraine ? Analyse d'une fausse bonne idée

Source, journal ou site Internet : Les Crises

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Anatol Lieven responsable Statecraft

Adressé par André Dulou

Le président élu Trump aurait avancé l'idée qu'une force de maintien de la paix importante et lourdement armée provenant d'Europe (mais incluant des membres de l'OTAN) pourrait être mise en place en Ukraine dans le cadre d'un accord de paix. Il est important que cette idée inconsiderée soit rejetée avant qu'elle ne nuise gravement aux perspectives d'une paix rapide et qu'elle ne cause à l'Ukraine de nouvelles pertes humaines, économiques et territoriales.

Selon le Wall Street Journal et Le Monde, cette idée est apparue pour la première fois lors de discussions privées entre des responsables français et britanniques en novembre. Elle a été discutée jeudi par les ministres des Affaires étrangères de l'OTAN à Bruxelles. Trump a fait cette suggestion au président français Emmanuel Macron et au président ukrainien Volodymyr Zelensky lors d'une réunion à Paris le 7 décembre.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.les-crisis.fr/des-casques-bleus-europeens-en-ukraine-analyse-d-une-fausse-bonne-idee/>

□ □ THEME 5 - 2 : Contre la Russie, la guerre se durcit dans la Baltique

Source, journal ou site Internet : Challenges

Date : 9 janvier 2025 (MAJ)

Auteur :

Adressé par André Dulou

L'arraisonnement par la Finlande d'un navire lié à la Russie, après qu'il a endommagé volontairement un câble sous-marin, montre la volonté des pays de la Baltique de répliquer plus sévèrement à cette nouvelle guerre hybride maritime.

La saisie par la Finlande, le 26 décembre, du navire *Eagle S* pourrait marquer un tournant dans la réponse de l'Europe à la campagne de guerre hybride du Kremlin. Ce pétrolier de la « flotte fantôme » liée à la Russie et destinée à enfreindre l'embargo avait traîné son ancre sur le fond marin, tentant d'endommager le câble électrique Estlink 2 de 170 km, qui relie la Finlande et l'Estonie. La rupture du câble a entraîné une baisse soudaine de l'approvisionnement en électricité de l'Estonie. Soupçonnant un sabotage, les Finlandais ont envoyé des garde-côtes monter à bord du navire vieux de près de 20 ans, immatriculé aux îles Cook, et l'ont emmené jusqu'aux eaux finlandaises pour enquête.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.challenges.fr/monde/contre-la-russie-la-guerre-se-durcit-dans-la-baltique_595734

□ □ THEME 5 - 3 : Trente-sept morts dans des combats entre forces dominées par les Kurdes et pro-turques

Source, journal ou site Internet : L'Orient le Jour

Date : 9 janvier 2025

Auteur : AFP

Adressé par André Dulou

Au moins 37 personnes parmi lesquelles cinq civils ont été tuées jeudi dans de nouveaux affrontements entre forces dominées par les Kurdes et factions soutenues par la Turquie dans le nord de la Syrie, a indiqué l'Observatoire syrien des droits de l'homme (OSDH).

L'ONG a rapporté des « combats féroces dans les environs de Manbij (...) au cours des dernières heures entre les Forces démocratiques syriennes (FDS) et les factions de l'Armée nationale » aidées par l'aviation turque.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.lorientlejour.com/article/1442717/syrie-37-morts-dans-des-combats-entre-forces-dominees-par-les-kurdes-et-pro-turques-ong.html>

□ □ THEME 5 - 4 : La nouvelle offensive ukrainienne s'appuie sur les brouilleurs performants qui paralysent les drones russes

Source, journal ou site Internet : KoriiSlate

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Camille Lemaître

Adressé par Elie Billaudaz

Bien que fanatiquement engagées en faveur de l'armée de Vladimir Poutine, les chaînes Telegram des «blogueurs militaires» russes se révèlent parfois instructives. Elles n'hésitent pas à souligner les failles et les lacunes de leur armée, bien loin des discours propagandistes qu'elles pourraient pourtant véhiculer. Elles nous apprennent par exemple que la nouvelle offensive de l'armée ukrainienne, déclenchée à Kursk dimanche dernier, a été facilitée par ses très efficaces moyens de guerre électronique.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://korii.slate.fr/tech/nouvelle-offensive-ukrainienne-brouilleurs-paralysent-drones-russes-kiev-guerre-electronique>

6/ RENSEIGNEMENTS ET MENACES :

□ □ THEME 6 - 1 : Sahel, le chômage des jeunes alimente le terrorisme

Source, journal ou site Internet : Mondafrique

Date : 7 janvier 2025

Auteur : Seidik Abba

Adressé par André Dulou

À trop retarder la prise en charge effective de la délicate question de la création d'emplois pour les jeunes en Afrique, on pourrait se retrouver avec une situation totalement hors de contrôle. Plus qu'ailleurs sur le continent, c'est au Sahel central (Burkina Faso, Mali, Niger) que ce défi se pose avec la plus grande acuité. En effet, l'employabilité des jeunes fait partie autant du problème que de la solution à la crise multiforme et endémique que connaissent les Etats sahéliens, y compris le Tchad et la Mauritanie. Chaque année, environ 235000 jeunes Maliens arrivent sur le marché de l'emploi dans un pays où la plus de la moitié des 23 millions d'habitants a moins de 24 ans. L'équation est tout aussi compliquée dans les autres Etats de la région.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://mondafrique.com/a-la-une/sahel-le-chomage-des-jeunes-alimente-le-terrorisme/>

□ □ THEME 6 - 2 : De la paix paradoxale à la guerre perpétuelle : les Etats à l'épreuve d'un néo-bellum

Source, journal ou site Internet : aérion24

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Stéphanie Natale

Adressé par Elie Billaudaz

Si la logique des conflits actuels peut nous apparaître absconse, c'est que la guerre opère une dérivation en étant simultanément surmédiatisée et sous-analysée, comme s'il était plus commode de tenir des propos catastrophistes ou de diffuser instantanément des images effroyables que d'étudier avec raison et recul un phénomène éthiquement inconcevable, juridiquement répréhensible et unanimement condamné, mais tout de même universellement pratiqué par les communautés humaines depuis des dizaines de millénaires.

Du conflit du Péloponnèse narré à hauteur d'homme par Thucydide (1) à « l'opération militaire spéciale » russe contre l'Ukraine, la guerre nous apparaît tout à la fois archaïque et moderne, comme une réalité morbide à laquelle nous ne pouvons nous soustraire.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.areion24.news/2025/01/09/de-la-paix-paradoxe-a-la-guerre-perpetuelle-les-etats-a-lepreuve-dun-neo-bellum/>

□ □ THEME 6 - 3 : Les taux d'emprunt de la France flambent, au plus haut depuis 2011

Source, journal ou site Internet : Le Figaro

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Anne de Guigne

Adressé par Elie Billaudaz

Ce jeudi matin, le rendement des taux souverains français à dix ans a atteint un plus haut depuis 2011, grimant à 3,40 % en début de matinée. Ce pic de tension intervient dans le cadre d'une hausse globale des rendements obligataires sur les marchés. Le taux britannique à dix ans a marqué un pic mercredi et les obligations souveraines flambent également aux États-Unis cette semaine.

Plusieurs facteurs expliquent la nervosité des marchés : d'une part les banques centrales, après des années d'expansion, réduisent enfin leur bilan et n'achètent plus de titres souverains. Or ce retrait intervient à un moment où les États prévoient des émissions historiquement élevées. La future politique du président élu américain, Donald Trump, inquiète. Des mesures protectionnistes pourraient relancer l'inflation et troubler ainsi la politique monétaire.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.lefigaro.fr/conjoncture/les-taux-francais-flambent-au-plus-haut-depuis-2011-20250109>

□ □ THEME 6 - 4 : La France exhorte la Commission européenne à agir contre les ingérences d'Elon Musk

Source, journal ou site Internet : Le monde

Date : 8 janvier 2025

Auteur : avec AFP

Adressé par Elie Billaudaz

Jean-Noël Barrot, le ministre des affaires étrangères, a appelé Bruxelles à plus de fermeté contre le propriétaire du réseau social X, accusé par Emmanuel Macron de soutenir une « internationale réactionnaire ».

Le chef de la diplomatie française, Jean-Noël Barrot, a exhorté mercredi 8 janvier la Commission européenne à agir avec « la plus grande fermeté » contre les ingérences, notamment celles d'Elon Musk, dans le débat public européen, faute de quoi la France pourrait prendre elle-même des mesures.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.lemonde.fr/international/article/2025/01/08/la-france-exhorte-la-commission-europeenne-a-agir-contre-les-ingerences-d-elon-musk_6487964_3210.html

7/ SECURITE INTERIEURE

☐☐THEME 7 - 1 : Les voitures radar privées vont flasher en France voisine

Source, journal ou site Internet : tdg

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Fabrice Breithaupt

Adressé par André Dulou

Ces véhicules banalisés, dotés de radars embarqués discrets et conduits par des salariés de sociétés privées, vont traquer les excès de vitesse sur les routes.

Vous vivez en France? Ou vous vous y rendez régulièrement? Alors, il va vous falloir respecter plus que jamais les limitations de vitesse.

En effet, les voitures radar privatisées vont sévir sur les routes dès cette année dans trois nouvelles régions, annoncent plusieurs médias français: l'Occitanie (sud-ouest), la Provence-Alpes-Côte d'Azur (sud-est) et l'Auvergne-Rhône-Alpes (centre et sud-est). Dans cette dernière, deux départements sont frontaliers de la Suisse romande: l'Ain et la Haute-Savoie. 126 de ces véhicules vont opérer dans ces trois régions.

400 voitures radar privatisées sont déjà en activité dans 8 des 13 régions métropolitaines de l'Hexagone. Parmi elles, la Bourgogne-Franche-Comté, dont deux départements, le Jura et le Doubs, sont aussi limitrophes. Les régions Île-de-France et Corse ne sont pas concernées par ce système pour le moment.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.tdg.ch/les-voitures-radar-privées-vont-flasher-en-france-voisine-579299786738>

8/ ENERGIE - ENVIRONNEMENT – CLIMAT

☐☐THEME 8 - 1 : Le recul des préoccupations environnementales

Source, journal ou site Internet : Télós

Date : 7 janvier 2025

Auteur : Olivier Galland

Adressé par André Dulou et Elie Billaudaz

Selon tous les observateurs, la COP 29 a abouti à un résultat très décevant. L'aide au financement des pays du Sud pour les aider dans la transition climatique, qui était l'objet principal de cette conférence, ne semble pas avoir été à la hauteur des enjeux[1]. Mais cet échec est peut-être aussi en partie le résultat du recul des préoccupations environnementales dans le monde. En tout cas, l'édition 2024 de l'enquête mondiale que réalise IPSOS pour EDF dans 30 pays de cinq continents[2] sur les attitudes à l'égard du changement climatique illustre bien ce recul. Il a été général et la France ne fait pas exception. Passons en revue les principaux résultats concernant principalement la France.

Le match croissance-environnement relancé

Tout d'abord, le changement climatique n'apparaît pas comme la première préoccupation des Français (même s'ils se sentent plus concernés que ce n'est le cas dans la plupart des autres pays occidentaux). Loin devant celui-ci se trouve le « coût de la vie (inflation, pouvoir d'achat... »), cité par 65% des Français ; viennent ensuite « le système de santé » (54%), puis « la délinquance, la criminalité » (52%). Le « changement climatique » intervient en 4e position (48%).

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.telos-eu.com/fr/le-recul-des-preoccupations-environnementales.html>

□ □ THEME 8 - 2 : Los Angeles cernée par de rares et gigantesques incendies hivernaux

Source, journal ou site Internet : Lignes de défense

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Philippe Chapleau

Adressé par André Dulou

Les gros incendies hivernaux sont très rares en Californie. La base de données des catastrophes de l'université de Louvain n'en recense que deux depuis 2000: en 2017 (1102 km²) et en 2002 (23 km²). Pourtant, près de 100 000 habitants ont fui (autant se préparent à le faire) les quartiers menacés par le feu ou déjà dévastés et cinq personnes au moins sont mortes. Six incendies différents brûlent désormais dans le comté de Los Angeles, où un nouvel incendie, baptisé Sunset Fire, s'est déclaré mercredi soir dans les collines de Hollywood.

Pourquoi une telle catastrophe dans le sud du célèbre Etat de la côte Ouest des USA? Sécheresse, chaleur, vents violents: toutes ces conditions sont réunies cet hiver à Los Angeles et peuvent expliquer les terribles incendies, même si des experts ne mettent pas tout sur le dos du changement climatique.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://lignesdedefense.ouest-france.fr/los-angeles-cerne-par-de-rares-et-gigantesques-incendies-hivernaux/>

□ □ THEME 8 - 3 : Une étude de la BCE souligne les lacunes des règles européennes pour la finance verte

Source, journal ou site Internet : Euractiv

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Barbara Machado traduit par Anna Martino

Adressé par André Dulou

Des règles améliorées en matière de publication d'informations sur le développement durable peuvent aider l'Union européenne (UE) à obtenir les investissements dont elle a besoin pour atteindre ses objectifs climatiques, selon un document publié par la Banque centrale européenne (BCE) ce mercredi 8 janvier.

L'UE doit augmenter ses investissements, potentiellement de 558 milliards d'euros supplémentaires par an, sous peine de ne pas atteindre ses objectifs climatiques pour 2030, peut-on lire dans le document publié par la BCE.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.euractiv.fr/section/economie/news/une-etude-de-la-bce-souligne-les-lacunes-des-regles-europeennes-pour-la-finance-verte/>

9/ GEOPOLITIQUE DE LA CULTURE :

□ □ THEME 9 - 1 : Les militaires français au Tchad : la fin d'une longue histoire

Source, journal ou site Internet : The Conversation

Date : 7 janvier 2025

Auteur : Christian Bouquet

Adressé par André Dulou

Fin novembre, le Tchad a annoncé, à la surprise générale, la rupture d'un accord de défense qui le liait à Paris depuis 1976. L'armée française est donc contrainte de quitter ce territoire qu'elle

considérerait comme sa place forte sur le continent, et doit tourner la page de sa présence dans le pays, jusqu'alors ininterrompue depuis la période coloniale.

L'annonce par les autorités tchadiennes, le 28 novembre 2024, de la fin de l'accord de défense signé avec la France en 1976 – puis révisé le 5 septembre 2019 – a surpris les observateurs. Rien ne laissait présager que le Tchad allait rompre aussi brutalement un lien qui l'unissait à son ancienne puissance coloniale depuis plus d'un siècle.

En France, les réactions furent plus vives que celles qui avaient suivi les départs du Mali, du Burkina Faso, du Niger et même du Sénégal. Elles ont également été plus contrastées : d'un côté, une forme de bon sens rappelant que l'armée française aurait dû partir plus tôt de N'Djamena (capitale tchadienne) et de ses autres bases en Afrique ; de l'autre, l'indignation humiliée des militaires. Pour comprendre le profond attachement émotionnel de l'armée française au Tchad, il convient d'examiner la longue histoire.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://theconversation.com/les-militaires-francais-au-tchad-la-fin-dune-longue-histoire-246591>

☐☐THEME 9 - 2 : Une France sombre, méfiante et mécontente

Source, journal ou site Internet : Télós

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Julien Damon

Adressé par André Dulou

L'enquête barométrique sur les « Fractures françaises », traitant des opinions des habitants, livre un paysage noir, conjoncturellement mais aussi structurellement. Au fond, le constat étonne peu. Sa relative stabilité dans le temps surprend davantage.

La France est désormais plutôt bien dotée en enquêtes barométriques sur les opinions. Précurseur en l'espèce, le Crédoc a lancé à la fin des années 1970 son enquête « Conditions de vie et aspirations des Français » qui, chaque année, apporte informations et observations précieuses sur nombre de sujets d'intérêt général[1]. Du côté de la statistique publique, la Drees (direction d'expertise du ministère des affaires sociales) a lancé en 2000 son propre baromètre, centré principalement sur la protection sociale[2]. Un petit dernier, si on peut se permettre l'expression, a été lancé en 2013, par Ipsos pour *Le Monde*, la Fondation Jean Jaurès et le Cevipof (le centre de recherches politiques de Sciences Po). Ce troisième baromètre d'ampleur traite des fractures qui traversent la société française. Ces dispositifs d'enquête, aux résultats communément bien relayés dans la presse, se complètent avec l'enquête mensuelle de conjoncture auprès des ménages que l'Insee réalise depuis janvier 1987. Celle-ci, à pas rapproché, permet notamment le suivi de l'opinion qu'ont les ménages sur leur environnement économique et sur certains aspects de leur situation économique personnelle.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.telos-eu.com/fr/une-france-sombre-defiante-et-mecontente.html>

10/ GEOPOLITIQUE DE L'INFORMATION :

☐☐THEME 10 - 1 : Panique chez OpenAI : une intelligence artificielle vient de s'autopirater pour gagner une partie d'échecs

Source, journal ou site Internet : KoriiSlate

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Thomas Messias

Adressé par Elie Billaudaz

Sommes-nous en train de perdre le contrôle de l'IA? Il va falloir sûrement falloir muscler la surveillance et la supervision.

Le soulèvement des machines promis depuis belle lurette finira-t-il par avoir lieu? Alors qu'une intelligence artificielle (IA) vient de battre le puissant programme d'échecs Stockfish en utilisant tout bonnement le piratage comme stratégie, il y a de quoi se demander où s'arrêteront les IA, dont le sens de l'éthique n'est pas toujours remarquable.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://korii.slate.fr/tech/intelligence-artificielle-openai-piratage-tricherie-mensonge-echecs-stockfish>

THEME 10 - 2 : Chargeur universel, virement gratuit, indice de durabilité... Ce qui change dans la tech' en janvier

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Xavier Biseul

Adressé par Elie Billaudaz

Le changement d'année est propice à la mise en place de nouvelles réglementations qui changent la vie des utilisateurs grand public et professionnels de la technologie. Le point sur la cuvée 2025.

Au-delà des vœux et des bonnes résolutions, un autre rituel marque le passage à une nouvelle année : les changements réglementaires qui interviennent le premier mois.

2025 n'échappe à la règle.

Voici un récapitulatif des nouveautés qui pourraient impacter votre vie quotidienne.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/chargeur-universel-virement-gratuit-indice-de-durabilite-ce-qui-change-dans-la-tech-en-janvier-404072.htm>

THEME 10 - 3 : Telegram, désormais bon fils de la justice française

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Gabriel Thierry

Adressé par Elie Billaudaz

Au dernier trimestre, l'application controversée a répondu à 673 réquisitions judiciaires françaises, un chiffre en explosion.

La nouvelle politique de coopération judiciaire de l'application Telegram se poursuit. La messagerie controversée vient de publier sur son canal automatique de transparence ses données pour la France pour l'année 2024. Après avoir répondu à 210 réquisitions judiciaires françaises au troisième trimestre, l'application a fait 673 retours à la justice au trimestre suivant.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/telegram-desormais-bon-fil-de-la-justice-francaise-403993.htm>

THEME 10 - 4 : Meta abandonne le fact checking au profit de notes de la communauté comme sur X

Source, journal ou site Internet : ZDnet.com

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Lance Witney

Adressé par Elie Billaudaz

Mark Zuckerberg, PDG de Meta, a qualifié les récentes élections de "point de basculement culturel" pour le rétablissement de la liberté d'expression.

Meta, propriétaire de Facebook, met fin à son processus actuel de vérification des faits par des tiers (fact checking) en faveur d'un nouveau système similaire aux notes communautaires utilisées par X, anciennement Twitter.

Connu également sous le nom de Community Notes, le processus de Meta adoptera une approche plus directe, visant à limiter le nombre de messages supprimés ou restreints sur la base de plaintes d'utilisateurs et d'autres signaux d'alerte.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/meta-abandonne-le-fact-checking-au-profit-des-notes-de-la-communaute-comme-sur-x-404067.htm>

☐☐THEME 10 - 5 : France Travail : l'ouverture des données des chercheurs d'emploi sous l'œil de la CNIL

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Louis Adam et Christophe Auffray

Adressé par Elie Billaudaz

Le point d'entrée du piratage de France Travail en début d'année 2024 avait été l'utilisation d'accès conférés à des partenaires. De quoi siphonner les données personnelles des allocataires. Le sujet est donc désormais observé de près par la CNIL.

Celle-ci a rendu public son avis sur la question. Et elle s'inquiète "de ce que l'ouverture massive de nouveaux accès au système d'information de France Travail, dans des délais extrêmement contraints, ne soit pas accompagnée par des mesures de sécurité adaptées aux risques."

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/france-travail-louverture-des-donnees-des-chercheurs-demploi-sous-loeil-de-la-cnil-403882.htm>

11/ Le point de l'histoire du 9 janvier 1873 : l'Empereur Napoléon III s'éteint

☐☐THEME 11 - 1 : Événement de géopolitique dont c'est aujourd'hui l'anniversaire

Source, journal ou site Internet : Hérodote

Date : 9 janvier 2025

Auteur :

Adressé par André Dulou

Louis-Napoléon Bonaparte, Napoléon III : 20 avril 1808 à Paris - 9 janvier 1873 à Chislehurst (Kent, Angleterre)

Louis-Napoléon Bonaparte, neveu de Napoléon 1er, devient à la faveur de la première élection au suffrage universel, en décembre 1848, le premier président de la République française. Il commet un coup d'État et se fait proclamer empereur le 2 décembre 1852, prenant pour nom de règne *Napoléon III* (celui de Napoléon II étant réservé au fils de Napoléon 1er, qui n'a jamais régné !).

La société française se transforme sous le Second Empire plus vite qu'en aucune autre période de son Histoire. C'est à ce moment qu'elle accomplit sa révolution industrielle. L'empereur signe

un traité de libre-échange avec le Royaume-Uni. Il institue aussi une union monétaire qui englobe jusqu'à la Première Guerre mondiale de nombreux pays. Il accorde le droit de grève aux ouvriers et relance l'instruction publique. Outre-mer, au Sénégal, au Cambodge, en Cochinchine, en Nouvelle-Calédonie, les troupes marines jettent les bases d'un nouvel empire colonial que la IIIe République aura à cœur d'étendre.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.herodote.net/almanach-jour-0109.php>

12/ REVUE de PRESSE INTERNATIONALE en langue étrangère

□ □ THEME 12 - 1 : Japan to Map Out Defense Export Strategy within 2025

Source, journal ou site Internet : nippon.com

Date : 5 janvier 2025

Auteur :

Adressé par Jean-Claude Tourneur

Tokyo, Jan. 5 (Jiji Press)--Japan plans to map out a strategy within 2025 to boost defense equipment exports by enhancing the international competitiveness of its defense industry.

The government aims to strengthen the industry's foundation by helping expand its market reach, hoping to accelerate related efforts in cooperation with the private sector as U.S. President-elect Donald Trump is set to return to power soon with his "America First" policy.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.nippon.com/en/news/yjj2025010300314/>

□ □ THEME 12 - 2 : Major Huntsville contractor awarded \$481M for Missile defense work

Source, journal ou site Internet : al.com

Date : 5 janvier 2025

Auteur : John R Roby

Adressé par Jean-Claude Tourneur

Newly announced work in Huntsville will help bolster the air defenses of a key U.S. ally in Europe.

Northrop Grumman Systems Corp. was recently awarded \$481,329,816 for updates and improvements to its Integrated Air and Missile Defense Battle Command System's software, according to the Department of Defense. Work will be performed in Huntsville, as well as McLean, Va.; Linthicum Heights, Md.; and Orlando, Fla., with an estimated completion date of Dec. 30, 2029.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.al.com/news/huntsville/2025/01/major-huntsville-contractor-awarded-481m-for-missile-defense-work.html>

□ □ THEME 12 - 3 : American Per Capita Defense Spending : Essentially for Three Generations

Source, journal ou site Internet : aci.org

Date : 7 janvier 2025

Auteur : Nicholas Eberstadt

Adressé par Jean-Claude Tourneur

With a new Administration coming to office; growing international security threats from that deepening partnership between China, Russia, Iran, and North Korea; and memories of the Biden Administration's calamitous exit from Afghanistan still raw, Washington is about to commence one of its periodic reviews of national defense capabilities and requirements. This one may prove especially consequential, given that the world may now be entering—or already enmeshed in—what some describe as a Second Cold War.

How much defense spending does the US need to keep our country safe, today and tomorrow? Defense specialists around the nation (AEI has a formidable team of them) are bearing down to assess that question.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.aei.org/foreign-and-defense-policy/american-per-capita-defense-spending-essentially-flat-for-three-generations/>

□ □ **THEME 12 - 4 : French-trained brigade had 'systematic shortcomings', Ukraine's to general reports to Zelensky**

Source, journal ou site Internet : Kyivindependent

Date : 8 janvier 2025

Auteur : Boldizsar Gyori

Adressé par Elie Billaudaz

General Mykhailo Drapatyi, Ukraine's Ground Forces chief, reported to President Volodymyr Zelensky on the roots of the problems facing the French-trained 155th "Anne of Kyiv" Brigade and presented solutions, Drapatyi said on Jan. 8.

The general's remarks followed a media investigation that claimed soldiers of the unit, currently deployed near Pokrovsk, have suffered losses and engine AWOL (absent without leave) in large numbers due to poor command and organization within Ukraine's military leadership.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://kyivindependent.com/ground-forces-chief-reports-to-zelensky-on-155th-brigade-names-those-responsible-for-systematic-shortcomings/>

□ □ **THEME 12 - 5 : Ukrainian Drones Hit Russian Oil Infrastructure 81 Times in 2024**

Source, journal ou site Internet : Kiyvpost

Date : 9 janvier 2025

Auteur :

Adressé par Elie Billaudaz

The strikes disrupted fuel production, contributing to reduced gasoline and diesel output and higher prices in 2024, according to available statistics.

In 2024, Ukrainian drones carried out 81 attacks on oil refineries and fuel storage facilities across Russia, annexed Crimea, and occupied territories, according to a BBC Russian Service analysis based on government and media reports.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.kyivpost.com/post/45121>

□ □ **THEME 12 - 6 : North Korea is gaining combat experience in Ukraine for future war against its neighbours - Reuters**

ou Source, journal site Internet : Pravda

Date : 9 janvier 2025

Auteur : Ivan Diakonov with Reuters

Adressé par Elie Billaudaz

Deputy US Ambassador to the UN Dorothy Camille Shea has warned that the involvement of North Korean troops in the war against Ukraine is allowing the DPRK to gain valuable combat experience, increasing its readiness for military actions against neighbouring countries.

Details: Shea said over 12,000 North Korean troops are currently in Russia, actively engaged in combat actions in Kursk Oblast, confirming the close cooperation between Moscow and Pyongyang.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.pravda.com.ua/eng/news/2025/01/9/7492659/>

13/ Titres des articles pouvant être demandés à l'adresse adulou@numericable.fr, qui vous les adressera dans la journée de la demande.

Ces articles n'ont pu être insérés dans la revue de presse. Pour recevoir un ou plusieurs articles, il suffit d'adresser un message électronique à l'adresse :

adulou@numericable.fr;

1) Liens intéressants à consulter :

<https://www.adelaide.edu.au/stretton/our-research/security-in-the-pacific-islands/pacific-maritime-security-coordination-partnerships>

<https://breakingdefense.com/2025/01/state-approves-3-64b-sale-to-japan-of-air-to-air-missiles/>

<https://www.machinery-market.co.uk/news/38849/Spanish-Air-Force-signs-Eurofighter-engine-deal>

<https://www.ainonline.com/aviation-news/aerospace/2025-01-03/trump-tariffs-set-burden-aerospace-supply-chains>

<https://kyivindependent.com/russian-losses-in-ukraine-fuelling-devastating-demographic-timebomb-experts-say/>

<https://www.kyivpost.com/post/45114>

<https://novayagazeta.eu/articles/2025/01/08/out-in-the-cold-en>

<https://www.themoscowtimes.com/2025/01/07/looking-ahead-at-russias-ethnic-republics-in-2025-a87353>

<https://eurasianet.org/georgias-two-parallel-realities>

<https://www.zdnet.fr/actualites/en-2025-le-fisc-sinvite-sur-vos-reseaux-sociaux-403911.htm>

<https://www.zdnet.fr/actualites/hopitaux-et-cybersecurite-un-plan-vital-menace-dasphyxie-budgetaire-403890.htm>

<https://www.zdnet.fr/actualites/rancongiels-pourquoi-la-justice-francaise-a-ouvert-moins-de-nouvelles-enquetes-lan-passe-403845.htm>

<https://www.zdnet.fr/actualites/lia-rend-le-phishing-plus-redoutable-que-jamais-une-nouvelle-menace-pour-les-entreprises-403837.htm>



Union-ihedn.org

Réseau UNION-IHEDN Votre communauté en ligne

<https://www.union-ihedn.org/les-actualites/revue-de-presse/>